
La crèche 

La tradition de la crèche est d’origine médiévale, 
puisqu’elle aurait été inventée par Saint François 
d’Assise en Italie au 13ème siècle, avant de se 
répandre en Provence au début du 14 ème siècle. 
Les crèches  étaient, à cette époque, toujours 
vivantes. Mais l'Eglise a fini par les interdire car 
les personnes dérivaient peu à peu vers 
l'exubérance, ce qui était rejeté par l'Eglise. Elles 
devinrent donc « figées ». 
Ainsi,  les “santoni” (petits saints) italiens 
seraient devenus des “santoun” provençaux en débarquant à Marseille. Les premières 
crèches étaient à l'origine destinées aux églises et constituées de personnages forts simples 
faits de papier bouilli ou de plâtre, représentant la Vierge et les Saints, le Pape ainsi que 
moines, évêques et cardinaux. 

Très vite, les provençaux s’approprient cette tradition étrangère, en remplaçant les saints 
par des personnages plus proches d’eux, figurant les personnages typiques de leurs 
villages : le Ravi et le voleur d’enfants, l’Aveugle et son fils, Pistachié et Jiget (deux valets 
de ferme destinés à faire rire), les Vieux assis sur leur banc … Sans oublier tous les petits 
métiers d’alors, le rémouleur et le meunier, les bergers et le boulanger avec son panier de 
fougasses, la marchande d’ail et la poissonnière, les valets de ferme portant lanternes, le 
pêcheur avec son filet sur l’épaule, la femme à la cruche remplie d’eau fraîche … La 
crèche prend alors la forme d’un théâtre populaire. 

Pendant longtemps exposée dans les églises, la crèche provençale entre dans chaque foyer 
à la fin du 18ème siècle. Quand à la période de la Révolution, la messe de minuit et la 
crèche furent interdites,   les Marseillais prirent l’initiative d’installer des crèches privées à 
leur domicile. C’est la coutume la plus suivie par les provençaux, et même par les autres 
régions françaises. 

Le saviez-vous ? 

*Voici un lien qui vous permettra de voir la crèche d’Allauch, très réputée en Provence 

https://www.youtube.com/watch?v=uZttjizMMAQ   lien de la crèche d’Allauch 

*En Catalogne la tradition consistant à faire des crèches vivantes est revenue à la mode. Il 
s'agit bien sûr d'une représentation de la nativité vivante composée d'un groupe de 
personnes jouant la scène de la nativité. Un pessebre (nom de cette crèche vivante) est 
caractérisé par des chants catalans, en solo ou en chœur, et l'on vient parfois de loin pour 
écouter ces chants dans l'église du village où il a lieu. 

*Avez-vous déjà entendu parler des caganers ? Non ? Alors, vous ne venez pas du pays 
catalan! Bien que bien plus répandue du côté espagnol, ce petit personnage connu sous le 
nom de père colique en France … A un nom bien évocateur. Symbolisant la fertilisation de 
la terre, les plus observateur pourront trouver ce personnage au pantalon baissé dans 
certains crèches de noël, pourtant très traditionnelles !  

https://www.youtube.com/watch?v=uZttjizMMAQ

